



Los desafíos del Gobierno.

02 de junio de 2022.

Carla Escalona O¹.

Han transcurrido casi tres meses desde que el abanderado de Apruebo Dignidad asumió el desafío de estar al mando del país, convirtiéndose en el mandatario más votado en la historia de Chile con 4,6 millones de sufragios², superando el récord que ostentaba Eduardo Frei Ruiz-Tagle desde el año 1993³. No obstante y tal como se ha mencionado en diversas ocasiones, la instalación del primer mes de Gobierno fue un “turbulento” despegue, presentando evidentes dificultades para la consolidación de agenda y múltiples errores de coordinación política que ha costado la aprobación ciudadana en distintos sondeos de opinión, según la encuesta Cadem la desaprobación al Gobierno de Gabriel Boric alcanzó el 57%⁴, el peor índice desde que llegó a La Moneda⁵, además, dichos errores han abierto más de un flanco de críticas desde la oposición.

En este sentido, el panorama político que enfrenta el Jefe de Estado, aloja evidentes incertidumbres respecto a la capacidad de liderazgo en materias de seguridad pública sobre los hechos de violencia en La Araucanía y diferentes puntos del país, capacidad para enfrentar urgencias legislativas y la competencia para enfrentar la compleja situación económica del

¹ Cientista Política. Centro de Políticas Públicas UC Temuco.

² Servicio Electoral de Chile (2021). Elección Presidencial Segunda Votación 2021. Resultados Colegio Escrutador. Recuperado de <https://www.servelecciones.cl/>

³ Astaburuaga, P. & Labrín, S. (2021.). Boric es el Presidente electo con más votos en la historia y la segunda vuelta se convierte en la elección con mayor participación. La Tercera. Retrieved June 1, 2022, from <https://www.latercera.com/politica/noticia/boric-es-el-presidente-electo-con-mas-votos-en-la-historia-y-la-segunda-vuelta-se-convierte-en-la-eleccion-con-mayor-participacion/AK7UTE6JGCPK5U5OMDV76H3I/>

⁴ Plaza Pública Encuesta Cadem (2022). Desaprobación al Presidente Boric sube a 57%, su nivel más alto desde que asumiera el 11 de marzo - Sitio Web Cadem. Cadem. Retrieved June 1, 2022, from <https://cadem.cl/estudios/plaza-publica-437-desaprobacion-al-presidente-boric-suba-a-57-7pts-su-nivel-mas-alto-desde-que-asumiera-el-11-de-marzo/>

⁵ Durán, V. H, Díaz, W, & Rubio, E. (2022). El despliegue del gobierno para cubrir su flanco más débil en vísperas de la cuenta pública de Boric. Ex-Ante. Retrieved June 1, 2022, from <https://www.ex-ante.cl/el-despliegue-del-gobierno-para-cubrir-su-flanco-mas-debil-en-visperas-de-la-cuenta-publica-de-boric/>



país, todo esto, ad portas del crucial proceso constituyente. Así pues, los desafíos que debe afrontar el Gobierno son variados y desde el oficialismo se reconoce la imperante necesidad de plasmar un relato que logre darle sentido al proyecto de Gobierno⁶ y “*dar un golpe anímico a su propia coalición y adeptos*”⁷.

Ante ese escenario y con la atenta mirada de la opinión pública, el Presidente de la República, Gabriel Boric, realizó, este 1 de junio, su primera cuenta pública ante el Congreso Nacional. Durante más de dos horas, el Jefe de Estado se dirigió al País con la clara misión de informar la hoja de ruta más que rendir cuentas en materias de gestión porque no hay mucho que mostrar en términos de resultados, lo cual abre una ventana de oportunidad a la "esperanza en la reducción de incertidumbre" gracias al establecimiento del discurso alineado hacia el conceso y política de los acuerdos para apuntar a "cambios profundos" con perspectiva a largo plazo.

En esta instancia se abordaron cinco ejes centrales que guiarán los cursos de acción del Gobierno basados en *derechos sociales, justicia y seguridad ciudadana, crecimiento inclusivo, mejor democracia y medioambiente*, así como el anuncio de lineamientos específicos sobre reajustes en materias de seguridad social y reforma tributaria establecidas en la agenda del programa original. Respecto al despliegue de la parrilla programática, el Ejecutivo no ha podido avanzar a cabalidad en el establecimiento de las propuestas del programa de Gobierno dado que la agenda pública ha tomado diversos vuelcos ante los hechos de contingencia, principalmente en materia de seguridad ciudadana, por tanto, la

⁶ Espina, R. (2022). Los desafíos de la Cuenta Pública. El Mostrador. Retrieved June 1, 2022, from <https://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2022/05/30/los-desafios-de-la-cuenta-publica/>

⁷ Caro, I. (2022). Lo que se juega Boric en su primera cuenta pública ante el Congreso. La Tercera. Retrieved June 1, 2022, from https://www.latercera.com/politica/noticia/lo-que-se-juega-boric-en-su-primera-cuenta-publica-ante-el-congreso/HTTG5E6RTRAHPO5YDWUO5W26QQ/?utm_source=imperdibles&utm_medium=latercera&utm_campaign=editorial



titular del Interior, Izkia Siches, señaló a los medios de comunicación que *“nuestro Presidente nos ha pedido como gobierno trabajar en las necesidades de las personas. Por una parte el costo de la vida y por otra, materias de seguridad. Y en eso hemos estado abocados”*⁸.

A pesar de las intenciones de tomar el timón en materias de seguridad, esto ha sido precisamente uno de los puntos más débiles del Ejecutivo, los diversos errores políticos y comunicacionales que remecieron al corazón Ministerio del Interior culminaron en la renuncia de Roberto Estay⁹, el jefe de gabinete de la ministra Siches y fichando a Ana Lya Uriarte, como la nueva jefa de gabinete del Ministerio del Interior.

Ya dejando de lado las diversas polémicas y desafíos que mantienen al Ministerio del Interior en ojo de la opinión pública, es necesario mencionar a grandes rasgos los principales anuncios y medidas concretas que marcaron la primera cuenta pública del mandatario¹⁰.

En materias de justicia y seguridad: Implementación del programa “Menos Armas, Más Seguridad”; Reforma a Carabineros; Indicaciones al proyecto de ley en trámite que crea el Ministerio de Seguridad Pública, Protección Civil y Convivencia Ciudadana; Profundización en la redistribución de las policías; Inauguración de 4 nuevos cuarteles de Carabineros el 2022; Creación del Servicio Integral de Apoyo a Víctimas de Delitos; Implementación del

⁸ Reyes, C. (2022). Siches y Vallejo adelantan lineamientos para la Cuenta Pública de Gabriel Boric: “Esperamos que podamos escuchar la hoja de ruta del momento histórico que atraviesa el país”. La Tercera. Retrieved June 1, 2022, from <https://www.latercera.com/politica/noticia/siches-y-vallejo-adelantan-lineamientos-para-la-cuenta-publica-de-gabriel-boric-esperamos-que-podamos-escuchar-la-hoja-de-ruta-del-momento-historico-que-atravesia-el-pais/UUTL4M4WWRDTTCISOM5ONRUJZU/>

⁹ El Mostrador. (2022). Cambios en el Gobierno: renuncia al ministerio del Interior, Roberto Estay, antiguo jefe de gabinete de ministra Siches. El Mostrador. Retrieved June 1, 2022, from <https://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2022/06/01/cambios-en-el-gobierno-renuncia-al-ministerio-del-interior-roberto-estay-antiguo-jefe-de-gabinete-de-ministra-siches/>

¹⁰ Reyes, C. (2022). Los principales anuncios y medidas de la primera cuenta pública del Presidente Boric. La Tercera. Retrieved June 1, 2022, from <https://www.latercera.com/politica/noticia/los-principales-anuncios-y-medidas-de-la-primera-cuenta-publica-del-presidente-boric/3OUYWEOFKZDX3LAXOMALAFIJRI/>



Plan de acción para el control y fiscalización del comercio ilícito; Reformulación del Programa de Apoyo de Víctimas de Violencia Rural e Impulsar el proyecto de ley que aumenta las penas asignadas al delito de colusión cuando éste recaer sobre bienes y servicios de primera necesidad.

En materias sociales: Presentación del proyecto de ley de reforma de pensiones en agosto; Establecimiento en el Sistema Nacional de Cuidados; Apoyo del proyecto de ley en trámite que crea el Ministerio de Pueblos Indígenas; Ejecutar la Política Nacional de Reactivación Educativa Integral “Seamos Comunidad”; Presentación del proyecto de ley para mejorar el funcionamiento de los Servicios Locales de Educación Pública y el traspaso de los colegios municipales a este sistema; Presentación del proyecto de ley que crea una Política Nacional de Educación Sexual Integral para todos los niveles de enseñanza; Presentación del proyecto de ley de Reparación de la Deuda Histórica; Presentación del proyecto de ley de Plan de Condonación de Deuda Educativa de manera gradual y justa; Impulsar el proyecto de ley que reduce la jornada laboral a 40 horas; Presentación del proyecto de ley que crea el Fondo Universal de Salud (reforma al Sistema de Salud); Fortalecimiento al Programa de Apoyo a la Salud Mental Infantil, duplicando las comunas y ampliando la cobertura para cubrir a niñas y niños de 3 y 4 años; Urgencia a la tramitación del proyecto de ley de eutanasia; Aumento de la oferta de Arriendo a Precio Justo; Ampliación del Banco de Suelos para redestinar terrenos fiscales hacia fines habitacionales.

En materias de Mejor Democracia: Implementación de la Política Nacional de Migración; Llevar a cabo la Estrategia Nacional de Integridad Pública; Ingresar proyecto de ley que resguarde la libertad de prensa; Creación de Oficinas Locales de la Niñez; Impulsar proyecto de ley de Envejecimiento Positivo; Implementación del Plan Nacional de Accesibilidad Universal; Apoyar la tramitación del proyecto de ley “Ley José Matías”; Impulsar la



tramitación de la Ley Sayén; Implementar Plan de Búsqueda de Desaparecidos en Dictadura; Ejecutar la Agenda Integral de Verdad, Justicia y Reparación a víctimas en el contexto del estallido social; Recuperación y revalorización de sitios de memoria; Impulsar la aprobación y realizar indicaciones a la Ley sobre el Derecho de las Mujeres a vivir una vida libre de violencia e Impulsar el proyecto de ley sobre responsabilidad parental y pago efectivo de pensiones de alimentos.

En materias de medio ambiente: Establecimiento de una Política Exterior Turquesa; Creación de Consejos de Cuenca regionales e Implementación de la Ley Marco de Cambio Climático.

En materias económicas: Creación de una Política Nacional de Zonas Extremas; Presentación del proyecto de ley de rentas regionales; Presentación del proyecto de ley de reforma tributaria; Ejecutar plan de recuperación de espacios públicos a nivel nacional; Creación del Instituto Nacional de Asociatividad y Cooperativismo; Avanzar en una nueva ley de pesca; Impulsar el desarrollo de la industria del Hidrógeno Verde; Implementación de la ley de servicios sanitarios rurales; Apoyo a pequeños agricultores para el fomento al cultivo tradicional; Fortalecimiento de Codelco; Ejecutar proyecto liderado por ENAP e Impulsar el Comité Interministerial para una Nueva Gobernanza del Agua.

En definitiva, las propuestas y anuncios presentados en la Cuenta Pública del Presidente Boric¹¹, desencadenaron diversas reacciones en los sectores políticos. Desde el oficialismo, fue posible observar un ambiente de optimismo y esperanza posterior al discurso presidencial, al respecto, el diputado Gonzalo Winter (CS) señaló en su redes sociales que *“El Presidente anunció 60 propuestas para mejorar materias como seguridad, vivienda,*

¹¹ Gobierno de Chile (2022). Cuenta Pública 2022 del Presidente Gabriel Boric. Recuperado de www.cuentapublica2022.cl



*educación, economía y medioambiente. Serán cuatro años de mucho trabajo para que juntas y juntos avancemos en los cambios que nuestro país necesita*¹², en paralelo, la diputada Marcela Santibáñez (PC) declaró que *“Se cumplen los compromisos y se anuncian nuevos desafíos. Seguiremos con fuerza desde nuestro trabajo legislativo aportando a construir ese Chile que tanto anhelamos con justicia y dignidad”*¹³.

Sin embargo, desde la vereda de la oposición, el presidente de la UDI, Javier Macaya, señaló que *“Faltan acciones concretas en el tema más importante para los chilenos que hoy día es la agenda de seguridad y el manejo de la inflación. Si el Presidente Boric cree que con una reforma tributaria se va a mejorar la condición económica del país, en el momento que vivimos, yo creo que está equivocado”*¹⁴ y a través de Twitter, el Senador y presidente del Partido Republicano, Rojo Edwards, criticó el anuncio de reforma tributaria del mandatario, indicando que *“aumentar impuestos sólo sirve para aumentar privilegios de los políticos. Muy Mal. Desigualdad en Chile, antes y después de impuestos, es casi igual”*¹⁵.

Finalmente, es necesario mencionar que cerca de las 21:00 hrs, el Presidente realizó su primera cadena nacional¹⁶ que subraya las prioridades del gobierno, recalcando que el enfoque de políticas públicas responsables que impulsa apunta a mejorar la calidad de vida de los chilenos, haciéndose cargo de las urgencias de hoy y enfrentando de manera conjunta las brechas y desigualdades sociales para alcanzar un Chile más justo. De esta manera, el

¹² El Mostrador (2022). "Esperanza" y "cambios profundos": la reacción del oficialismo a la primera cuenta pública del Presidente Gabriel Boric. El Mostrador. Retrieved June 1, 2022, from <https://www.elmostrador.cl/dia/2022/06/01/esperanza-y-cambios-profundos-la-reaccion-del-oficialismo-a-la-primer-cuenta-publica-del-presidente-gabriel-boric/>

¹³ Ídem.

¹⁴ El Mostrador. (2022). Oposición crítica "de buena fe" primera Cuenta Pública del Presidente Gabriel Boric. El Mostrador. Retrieved June 1, 2022, from <https://www.elmostrador.cl/dia/2022/06/01/oposicion-critica-de-buena-fe-primer-cuenta-publica-del-presidente-gabriel-boric/>

¹⁵ Ídem.

¹⁶ Gobierno de Chile. (2022). Cadena Nacional del Presidente Gabriel Boric. Recuperado de <https://www.youtube.com/watch?v=QQPyUMClux8>



UNIVERSIDAD
CATÓLICA DE
TEMUCO

CENTRO DE
POLÍTICAS PÚBLICAS

Presidente cierra su jornada con un discurso que pretende transmitir seguridad y ahogar las voces de la incertidumbre sobre sus primeros meses de mandato.